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Александр БЕЛЕНЬКИЙ Политику Виталию Кличко дозвониться стало гораздо слож-
нее, чем когда-то Виталию Кличко-боксеру. А то, что теперь он 
прежде всего политик, после фактически триумфального третье-
го места его партии «УДАР» на парламентских выборах на Укра-
ине, под сомнение не ставит никто.

Однако дозвониться все-таки удалось, и в назначенный час я 
оказался в Киеве. Тут же выяснилось, что Виталию неожиданно на-
до куда-то улетать и что поговорить мы сможем только в машине. 
Виталий сел за руль, а я с диктофоном рядом. И поехали.

Водит Виталий почти так же, как боксирует: мастерски и не 
нарушая правил. Такой реакции и чувства габаритов своего ав-
томобиля я прежде не встречал. Честно. До сих пор лучшим во-
дителем, с которым мне довелось ездить, была одна московская 
таксистка. Но Виталий отобрал у нее лавры первенства. Теперь 
она лишь вторая, а Кличко, как и положено, первый.

- После того  как вы занялись политикой, Дон Кинг 
не стал вам казаться…

- Святым?
- Ну, может быть, и не святым, но гораздо лучше, 

чем вы считали раньше?
- В политике отрицательные человеческие качества проявля-

ются, наверное, наиболее явно. К тому же специфика этой сферы 
такова, что в ней собралось наибольшее число лицемеров и об-
манщиков, жуликов и мошенников по сравнению с любыми дру-

гими областями человеческой деятельности. Я не говорю, что все 
политики таковы, ни в коем случае. Иначе мир давно рухнул бы, 
но таких политиков много. Для этих людей общепринятые цен-
ности - такие, например, как порядочность, честность, - ценно-
стями, увы, не являются.

Есть известное выражение: «У нас нет вечных союзников и 
у нас нет постоянных врагов; вечны и постоянны наши интересы. 
Наш долг - защищать эти интересы». Принадлежит оно британ-
скому премьер-министру XIX века Генри Пальмерстону. Он го-
ворил об Англии и интересах государства. Я же говорю о лю-
дях, которые не то что путают интересы страны с собственны-
ми, а о тех, для кого вообще ничего, кроме личных интересов, 
не существует.

Последние двадцать лет Украина старается дорасти до успеш-
ных стран мира и пытается подтянуться к стандартам, по которым 
живут там. Но поскольку политиков лишь с собственными инте-
ресами у нас много, мы по-прежнему далеки от развитых, демо-
кратических государств.

Зато мы, как, между прочим, и Россия, догнали и перегнали 
всех по другим стандартам: по количеству «майбахов», «бент-
ли», «роллс-ройсов» и других автомобилей подобного класса на 
наших улицах. Здесь мы «впереди планеты всей».

При этом по уровню жизни людей Украина занимает куда 
более скромное место в мировом рейтинге. Партия «УДАР» уве-
рена, что все это можно изменить. Задача не из легких, потому 
что те, у кого сегодня власть и влияние, как раз заинтересованы в 
том, чтобы у нас ничего не менялось. Нынешняя ситуация их пол-
ностью устраивает. Это та самая мутная вода, в которой им удоб-
нее ловить рыбу.

- Мне кажется - это, конечно, мое субъективное мне-
ние, - что у вас на Украине сейчас у власти стоят люди, 
которые не могут позволить себе эту власть потерять. 
Просто если, скажем, некая партия, пришедшая к вла-
сти, начинает с того, что надолго сажает лидера оппо-
зиции по довольно сомнительным обвинениям, она не 
может не опасаться того, что в случае потери власти ей 
этот должок вернут.

- Нет ничего более временного, чем то, что кажется вечным. 
Тот, кто думает, что он пришел навсегда, - глубоко ошибается. Все 
мы пришли на время. То давление, которое сейчас чувствует укра-
инское общество, то напряжение - оно не может длиться долго. Тут 
есть всего два варианта: либо пар выпустят, либо крышку сорвет. 
И  это не только мое мнение. Я понимаю, что ничего нового сей-
час не скажу, но правда не обязательно должна быть оригиналь-
ной. Людей раздражает такая поляризация общества.

С одной стороны - чрезмерное, демонстративное богатство. 
Такое, которое нельзя заработать, можно только украсть, при-
своить или получить с помощью коррупционных схем. Более то-
го, люди, устроившие настоящий пир во время чумы и делающие 
вид, что мира за пределами их круга как бы и нет, организова-
ли что-то вроде соревнования между собой: у кого больше яхта, 
дороже самолет, роскошней поместье или дворец. Они то и де-
ло как бы невзначай демонстрируют часы по сто тысяч долларов 
или другие цацки.

Как можно любить такую «элиту»? Какой народ станет ее веч-
но терпеть? Ведь, с другой стороны, - миллионы украинцев, кото-
рые  живут так, что это и жизнью-то назвать язык не поворачивает-
ся. Это существование. Я уж не говорю о коррупции, которая про-

Виталий 
КЛИЧКО: 
«Никогда 
не считал 

Россию 
чужой 

страной»
Мне довелось видеть много его боев, а интервью  

с ним, которые я делал для «СЭ», было еще 
больше. Но такого, как это, прежде не было 

никогда. Потому что о боксе я задал  
только один вопрос - самый последний.
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низала все снизу доверху и которая бьет по всем. Когда, не дав 
взятку, ты не можешь ни на работу устроиться, ни получить соот-
ветствующую медицинскую помощь.

Тут можно говорить еще много, но я лучше назову лишь од-
ну цифру: протестные настроения охватили больше 50 процентов 
украинцев, которые понимают, что в нынешней Украине никто из 
власти их права защищать не собирается. И люди готовы действо-
вать, выйти на улицу, готовы выбирать тех, кто, как они полагают, 
может эту ситуацию изменить.

Так что смена власти будет, и я очень надеюсь, что она прой-
дет мирно, без эксцессов. Любой другой сценарий будет траги-
ческим и, кстати, более опасным, прежде всего для тех людей, ко-
торые сейчас находятся у власти. Египетский или ливийский вари-
анты никому не нужны.

(Дороги были довольно забиты, и езда получилась нервной. 
Виталию часто приходилось маневрировать. Но, сделав вынужден-
ную паузу, он никогда не терял мысль, а продолжал ее с того ме-
ста, где закончил перед этим. Такие длинные пассажи, как преды-
дущий, обычно произносились в пять приемов, а то и больше, но 
это не создавало никаких неудобств ни Виталию, ни мне, так что 
разговор продолжался.)

- Я правильно понял, что вы представляете себе свою 
партию «УДАР» как партию, имеющую поддержку в са-
мых широких слоях общества?

- Наша партия получила практически равномерную поддерж-
ку во всех регионах Украины: на западе, на востоке, в центре. Кто 
знает украинскую специфику, то, как страна делится по полити-
ческим симпатиям, понимает, как много значит равномерная под-
держка избирателей всех областей. А не одного-двух регионов. 
При этом не буду делать вид, что у «УДАРа» совсем уж нет ника-
ких проблем. Так, нас поддерживают в основном молодежь и лю-
ди в возрасте до 40 лет. Но мы делаем все, чтобы заручиться до-
верием и людей старшего поколения. Ведь ценности, которые мы 
отстаиваем, важны и для них. Мы будем защищать права всех 
граждан Украины.

- Ни один, пусть и самый гениальный лидер, не мо-
жет знать всего, тем более в такой сложной стране, как 
нынешняя Украина и как, кстати, Россия. Любому лиде-
ру нужна команда. Рональд Рейган разбирался далеко 
не во всех тонкостях как внешней, так и внутренней по-
литики. Говорят, что, кроме самых исключительных слу-
чаев, он работал не больше четырех с половиной часов в 
день. По сути, он делал только две вещи: определял об-
щий вектор развития и гениально подбирал себе коман-
ду. Тогда как другой президент США, Джимми Картер, 
работал с утра до ночи, но создавать команду не умел, 
в результате чего его деятельность оказалась далеко не 
самой удачной. А вам команду собрать удалось?

- Я и не подумаю спорить с тем, что самое главное - это соз-
дать эффективную команду. Более того, это процесс, который не 
имеет конца. Я продолжаю заниматься этим и сейчас. И придер-
живаюсь того же принципа, что и при создании команды в спорте 
или в бизнесе: хочешь быть лучшим - работай с лучшими. Возьмем 
для примера спортивную команду. Хочешь быть лучшим - значит, 
тебе нужен лучший тренер, лучший врач, лучший юрист, который 
будет защищать твои интересы, тебе нужен лучший менеджер, луч-
ший имиджмейкер, лучший промоутер. Без всех этих людей, пусть 
ты даже будешь самым блестящим боксером на свете, на верши-
ну не поднимешься.

Что касается «УДАРа», то нам удалось собрать команду, все 
члены которой соответствуют трем ключевым критериям. Пер-
вый - это желание работать. Есть ведь много талантливых лю-
дей, которые этим качеством не обладают. У нас же работать 
хотят все. Второй критерий: профессионализм. Не буду гово-
рить банальности о том, что мало одного желания, нужно еще 
и уметь работать. Трудолюбивый дурак может таких дров на-
ломать, что потом их десять умных не разберут. Наконец, тре-
тий критерий: высокие моральные качества. Без них все осталь-
ное можно обернуть во вред делу.

В заключение хочу сказать, что «УДАР» мог бы уже сейчас 
сформировать кабинет министров, который был бы многократно 
лучше нынешнего. Например, входящий в нашу партию Виктор 
Пинзеник был бы лучшим министром экономики или финансов. 
У нас есть эксперты по внешней политике, внутренней, государ-
ственному управлению, социальному развитию и культуре. Мне 
иногда говорят, что у нас разношерстная команда. Я с этим не 
согласен. Талантливые люди не могут все быть как под одну гре-
бенку. Главное, все эксперты, входящие в «УДАР», соответству-
ют трем ключевым принципам, о которых я сказал: они хотят ра-
ботать, они высокопрофессиональны и это люди с высокими мо-

ральными качествами. Уверен, что с этой командой мы сможем 
принципиально изменить очень многое на Украине.

- Вы рассчитываете на то, что на каких-то выборах 
«УДАР» займет не третье место, как сейчас, а первое?

- Мы станем партией власти. Мы основали «УДАР» два года 
назад, и многие тогда с иронией относились к тому, что вот, мол, 
боксер создал партию. Полгода назад эксперты дискутировали, 
сможем ли мы преодолеть пятипроцентный парламентский барьер. 
На сегодняшний день мы имеем поддержку 15 процентов населе-
ния и являемся третьей политической силой в стране.

(Мы немного опаздывали, но уже подъезжали к аэропорту, и 
тут перед нами появился джип, который и сам быстро ехать не хотел, 
и нам дорогу не уступал. По манере езды показалось даже, что он 
вообще собирается остановиться, перегородив нам дорогу, и тогда 
из него вылезет какой-нибудь браток и, тепло улыбаясь, полезет к 
нам выяснять отношения. Могло бы получиться забавно.

Но тут то ли сам джип - машины бывают умнее людей, особен-
но некоторых, - то ли все-таки тот, кто сидел за рулем, нажал на 
газ и уехал. Ну а Виталий продолжил свою мысль.)

- Около 20 процентов избирателей определялись, за кого они 
будут голосовать, в последний момент, - сказал Кличко. - Такой вы-
бор, как правило, эмоциональный. Когда люди устают ждать из-
менений, в обществе появляются радикальные настроения. Имен-
но этим объясняется успех на этих выборах радикальной партии 
«Свобода». Украинцы ведь, по сути, к радикализму не склонны. 
Кроме того, увидев в нас угрозу, перед самыми выборами партия 
власти и оппозиция, можно сказать, объединились в продуциро-
вании антирекламы против партии «УДАР». В будущем мы к та-
кому ходу будем готовы. Так что, я считаю, мы можем значитель-
но увеличить свою электоральную базу.

- Неизбежный вопрос: какими вы видите отношения 
между Украиной и Россией? Вы ведь наверняка знае-
те, что многие у нас говорят о некой антироссийской на-
правленности партии «УДАР».

- Я никогда не считал Россию чужой страной для себя. Что же 
касается отношений Украины и России как государств, то они обя-
зательно должны быть равноправными и взаимовыгодными. При 
этом, естественно, Украина будет исходить из своих государствен-
ных интересов, а Россия - из своих, и это должны быть равные пар-
тнерские отношения, а не отношения старшего с младшим.

Многие политики, как у вас, так и у нас, разыгрывают сейчас, 
ну, скажем так, карту фобии. Многим и там, и тут нужен образ 
врага, и они находятся в постоянном поиске. Это чудовищная глу-
пость. У русских и украинцев гораздо больше общего, чем разъ-
единяющего, и это общее может и должно стать основой для пар-
тнерских отношений.

Я не понимаю, кто и почему решил, что я как-то не так отно-
шусь к России. Может, потому, что я высказывался в защиту укра-
инского языка? Но я действительно считаю, что государственный 
язык - это такой же символ страны, как флаг и герб.

У  Украины должен быть один государственный язык. Нико-
му ведь в России не приходит в голову ставить под сомнение тот 
факт, что государственным языком страны является русский. То, 
что у нас государственный язык - украинский, не означает, что 
людям запрещается общаться на другом языке. Такой проблемы 
вообще нет. Попытка доказать обратное - это на самом деле по-
пытка расколоть Украину, к чему, к моему глубокому сожалению, 
стремятся многие наши политики, преследуя исключительно свои 
узкие интересы и цели.

- Наконец, последний вопрос и первый не о полити-
ке, но меня просто не поймут, если я его не задам. Хо-
дят слухи, что вы собираетесь сделать официальное за-
явление о том, что заканчиваете боксерскую карьеру. 
Так ли это?

- Безусловно, заканчивать боксерскую карьеру я буду и обя-
зательно сделаю соответствующее заявление по этому поводу. Но 
вот когда именно я это сделаю, еще не решил.

Киев - Москва

9 сентября. Москва. Виталий КЛИЧКО побеждает Мануэля ЧАРРА.  
Станет ли этот бой последним в карьере чемпиона мира?


